



## La prise en charge du polytraumatisé à l'urgence de son arrivée à son départ



**P**AR UNE BELLE JOURNÉE d'août 2005, un jeune couple se promène en voiture sur une jolie route de campagne. En entrant dans un virage, ils se retrouvent face à face avec un camion lourd dont le chauffeur a perdu la maîtrise. L'impact est catastrophique. Le jeune homme de 31 ans est retrouvé inconscient sur les lieux tandis que sa conjointe, âgée de 30 ans, est consciente, mais présente une tachycardie et une hypotension.

La majorité des médecins ne traitent pas des patients polytraumatisés régulièrement. Il devient donc primordial d'évaluer cette clientèle de façon systématique afin de les soigner le plus adéquatement possible. Dans les articles qui suivent, nous traiterons donc de l'évaluation des patients en fonction du modèle proposé dans le programme ATLS (Advanced Trauma Life Support) ainsi que de l'évaluation des voies respiratoires et des traumatismes thoracique, abdominal et craniocérébral. Nous aborderons aussi certaines techniques, telles que la pose d'un drain thoracique et l'échographie abdominale, et nous concluons par un article sur les indications de transfert des patients polytraumatisés au Québec.

Nous espérons que ce numéro vous aidera à prendre en charge rapidement et efficacement les patients traumatisés que vous devrez évaluer au cours des prochains mois. Il est primordial de se rappeler que la première heure qui suit un traumatisme est déterminante pour le patient et que nous pouvons, à l'urgence, changer le devenir du patient.

*D<sup>r</sup> Pascal Renaud  
Omnipraticien, Hôpital de l'Enfant-Jésus, Québec*

**Agrément.** La Fédération des médecins omnipraticiens du Québec et ses activités de formation continue, dont *Le Médecin du Québec*, sont agréées par le Collège des médecins du Québec. Tous les articles de cette section sont révisés par le comité de rédaction scientifique.

**Post-test.** Chaque mois, dans *Le Médecin du Québec*, vous trouverez à la fin de la section de formation médicale continue un post-test composé d'au plus 10 questions à réponse unique. Veuillez inscrire vos réponses sur le coupon au verso de la page de questions ou remplir le questionnaire en ligne et le retourner à la FMOQ. **Trois heures** de crédits de formation de catégorie 1 seront accordées aux médecins qui auront obtenu une note de passage de **60 %**. (Aucun crédit ne sera accordé au-dessous de cette note.) N'encerclez qu'une seule réponse par question. Les réponses seront publiées trois mois plus tard à la fin de la section avec les références.